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RAPPORT MORAL                                                                      
 

 

 

Cohérence… 

 
Fidèles à nos orientations prises à la dernière assemblée générale, nous avons assuré nôtre 
présence dans les différentes instances représentatives du département (chambre d’agriculture, 
CDOA, SAFER, etc…), tout en étant vigilants quant à l’éparpillement des forces de notre syndicat ! 

Début 2014, nous souhaitions « souder le groupe, pour donner envie de participer » : nous avons 
plutôt réussi de ce côté-là, en partie grâce à notre voyage d’échange au pays basque et au 
lancement de notre école paysanne, mais aussi grâce à tous les rendez-vous que nous nous 
sommes donnés en Haute-Savoie (la ferme ouverte à Loëx, les formations, etc…).  

Nous avions aussi comme objectif de favoriser l’installation en agriculture paysanne. Nous y avons 
travaillé tout au long de l’année, en créant des moments d’échanges avec les porteurs de projets 
(apéro-installation) ou en faisant entendre notre voix sur les politiques à l’installation alors en 
discussion. Nous avons ainsi posé les premiers jalons d’un travail beaucoup plus vaste, à mener sur 
le long terme.  

Thierry Bovet,  

Porte-parole de la Confédération paysanne de Haute-Savoie 
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RAPPORT D’ACTIVITE                                                                                                                                  
 

1 – LA DYNAMIQUE SYNDICALE 
 

 

 

En 2013, nous avons connu un « pic » d’adhésions suite aux élections chambre. En 2014, comme pour 
conjurer une baisse du nombre d’adhésion, nous avons souhaité renforcer notre dynamique syndicale, en 
multipliant les occasions de dialoguer entre paysan-ne-s du département.  

Parmi elles, deux évènements ont contribué au dynamisme du syndicat en 2014 : 

Le salon de l’agriculture paysanne Lurrama 
C'est avec enthousiasme que nous avons accepté l’invitation de nos amis 
basques les 14, 15, et 16 novembre pour le salon de l’agriculture 
paysanne à Biarritz. Lurrama, c’était une occasion unique de présenter les 
initiatives de notre territoire allant dans le sens de l'agriculture paysanne 
et la consommation responsable, d'échanger sur les dynamiques agricoles 
de nos deux régions, et surtout de montrer que partout en France, 
l'alternative à la marche forcée de l'industrialisation de l'agriculture est une 
réalité. 
 

L’école paysanne de Haute-Savoie 
A l’occasion de notre déplacement au pays basque, nous avons lancé 
notre « école paysanne », un cycle de formations destinées aux militant-e-
s qui souhaitent : 

- Mieux comprendre le milieu professionnel agricole des Savoie 
- Donner du sens aux valeurs de la Confédération paysanne, en 

débattre et ses les approprier 
- Passer à l’action grâce à la force du collectif.  

Au programme de cette première session : visites de fermes basques et 
rencontre avec le syndicat ELB. La suite de l’école paysanne en 2015… 

 
« Un voyage 

d’échange au pays 
basque organisé par 
et pour les militants 
de Haute-Savoie. » 

 
 

« Une occasion unique 
et collective pour se 
préparer et militer » 
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2 -  LA DEFENSE DES PAYSANS 

2.1. Les missions de représentations  

La représentativité syndicale est le résultat de longs combats pour la reconnaissance de la 
Confédération Paysanne et pour son influence dans le milieu et les institutions agricoles. Ce 
sont des acquis précieux que nous n’avons en aucun cas délaissés en 2014. 

 

Chambre d’agriculture Savoie-Mont-Blanc 
Même en position ultra-minoritaire - et donc pas du tout en position de 
peser sur les décisions prises - nos 4 élus à la Chambre d’agriculture 
Savoie Mont-Blanc ont participé aux deux sessions plénières et à certaines 
commissions. Leur présence a permis de mettre en évidence le double 
langage de la FDSEA et, surtout, de faire connaître nos positions aux 
représentants de l’Etat. Victoire – une grande première ! – une motion 
portée par la Conf’ a été adoptée à l’unanimité lors de la session de 
novembre : celle portant sur l'arrêt des négociations sur les accords de 
libre-échange TAFTA et CETA ! 

Les autres instances représentatives  
Force est de constater qu’alors que, globalement, le nombre de paysans 
diminue, les sollicitations de participation à des commissions et autres 
comités se multiplient. La fameuse représentativité et son douloureux 
revers lorsque nous ne sommes qu’absents ou excusés et qui lorsque que 
nous sommes présents nous cantonne bien souvent à un rôle de 
spectateur. Nous nous efforçons tout de même de faire avancer notre 
combat pour l’agriculture paysanne là où cela est nécessaire. La liste de 
toutes les instances représentatives auxquelles nous participons est en 
annexe 1.  

2.2. Préserver et répartir le foncier agricole 

En Haute-Savoie, la pression foncière est très forte. Nous luttons pour la préservation et pour 
l’accès au foncier agricole à un maximum de paysans, pour des fermes nombreuses et 
diversifiées sur notre territoire.  

Représentation 
L’un des enjeux est d’être représenté là où nous pouvons veiller à la 
répartition équitable du foncier. En 2014, nous avons assisté aux 10 
comités techniques SAFER et aux 10 Commissions Départementales 
d’Orientation de l’Agriculture (CDOA). Par contre, nous avons été peu 
présents en CDCEA ; le changement de délégué en fin d’année devrait y 
remédier.   

Veille et publicité foncière 
L’autre enjeu est l’accès à l’information pour tous les paysan-nes sur les 
terres cultivables disponibles. Ainsi, nous réceptionnons, trions les DAE et 
les DIA, et les diffusons via notre journal et notre site internet. Notre 
réseau de référents fonciers s’est tenu disponible pour accompagner toute 
personne intéressée dans ses démarches de recherche.   

 
 

« Une motion portée 
par la Conf’ votée à 

l’unanimité ! » 

 
 

« Représentativité : 
participation mais 

souvent frustration.. » 

 
« Droit de savoir : 

pour une information 
transparente » 

 
« Veiller à une juste 

répartition du foncier » 
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2.3. Accompagner l’installation en agriculture  

Ces dernières années, le comité départemental de la CP74 s’est beaucoup renouvelé, avec des 
jeunes paysan-nes qui souhaitent jouer un rôle important auprès des porteurs de projets 
agricoles. En lien avec la thématique du foncier, 2014 a été une année forte pour les actions 
sur l’installation : 

 

Apéro-installation à Dingy Saint-Clair  
Afin de contribuer à la réalisation de projets d’installation nombreux et 
diversifiés au sein de notre département, nous avons organisé une 
première soirée-débat intitulée « Parlons installation », le vendredi 26 
septembre 2014, à Dingy Saint-Clair. Des témoignages de 3 jeunes 
installés et la projection du film « Anaïs s’en va t-en guerre » ont 
rassemblé un public nombreux : une soixantaine de personnes dont 11 
porteurs de projets en agriculture, 10 agriculteurs, des élus locaux et 
représentants d’OPA.  

Les liens se resserrent avec Initiaterre 
En partenariat avec Initiaterre, la couveuse d’activité agricole de 
Massongy, et l’association Terre de Liens, nous avons organisé un café-
installation le 24 octobre 2014. Destinés à un public plus restreint de 
porteurs de projet, cette soirée a permis d’échanger sur le parcours 
d’installation en circuits-courts.  En 2014, nous mutualisons avec 
Initiaterre nos moyens, notamment humains, pour l’accueil et 
l’accompagnement des porteurs de projets.  

Obtention d’un financement FICIA, une première ! 
En juin 2014, nous avons déposé un dossier de demande de subvention 
auprès du fond FICIA (Fonds d’Incitation et de Communication pour 
l’Installation en Agriculture), jusqu’à présent utilisé uniquement par le 
syndicat JA et la Chambre. Nous l’avons obtenu et organiserons une 
journée en février 2015 sur le « parcours » pour accéder au foncier 
agricole.  

Travail de fond sur la nouvelle politique régionale 
En lien avec la Confédération paysanne Rhône-Alpes, nous avons suivi de 
près les évolutions réglementaires sur l’installation en agriculture (le 
FEADER et la loi d’Avenir). Nos représentants régionaux ont ainsi participé 
à la mise en place du CRIT (Commission régionale Installation-
Transmission). Ils se sont notamment  battus pour que la DJA reste une 
aide précieuse, ouverte, non discriminante pour le plus grand nombre.  

Suivi des installations avec DJA 
Tout au long de l’année, notre représentant a assisté aux Comités 
Techniques Installation (CTI, soit 10 en 2014), au sein duquel nous 
disposons d’un avis consultatif sur la réalisation des parcours « PPP ». Cela 
nous donne de la matière pour comprendre la dynamique des installations 
aidées sur le département. Ce suivi permet aussi d’alimenter les 
discussions sur les politiques à l’installation qui ont eu lieu au sein de la 
Commission Départementale Installation (CDI, soit 3 en 2014).                .                                                                                               

 
 

« L’installation est 
l’affaire de tou-te-s» 

 
« Un partenaire 
privilégié pour 
l’installation en 
Haute-Savoie» 

 
« Nouvelle grille DJA : 
à la fin c’est la Conf’ 

qui gagne » 

 « Une reconnaissance 
officielle de la 
diversité de 

l’accompagnement à 
l’installation » 

« 36 installations aidées 
en 2013, 39 en 2014, le 

renouvellement est 
faible » 
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2.4. Défendre la filière laitière savoyarde 

En 2014, nous nous sommes mobilisés pour sensibiliser les agriculteurs savoyards de la filière 
laitière sur la crise du lait annoncée et pour proposer des leviers d’action pour soutenir les 
filières de qualité.  

Implication à l’Interprofession Laitière des Savoie (ILS) 
En lien avec la Confédération paysanne de Savoie, nos représentants ont assistés à la commission 2 de l’ILS 
(gestion des références laitières) et à la commission 1 (Qualité et marché). Nous travaillons au sein des 
commissions pour l’intérêt commun des producteurs savoyards : faire progresser les filières fromagères de 
qualité face à l'évolution anarchique de la production laitière en France et en Europe. 
 

2.5. Les actions collectives 

En 2014, nous nous sommes mobilisés et avons agi pour l’avenir des paysans et de l’ensemble 
de la société.  

Marche de convergence des luttes 
En juin 2014, des "caravanes" (à pied, vélos, tracteurs, voitures...) sont parties des 
principaux sites de lutte et ont convergé vers Notre Dame des Landes. Le départ national 
a été donné samedi 31 mai 2014, à Thorens-Glières, à l’occasion du rassemblement 
« Paroles de résistants », avec une quarantaine de marcheurs, dont une délégation 
d'opposants au projet d'aéroport de Notre-Dame-des-landes. A l’occasion de cette marche 
symbolique contre les grands projets inutiles et imposés, nous portions le message : 
« Contre l'accaparement des terres agricoles et la destruction de la biodiversité. Pour 
l'aménagement des infrastructures actuelles, la réappropriation des friches industrielles, le 
respect des terres agricoles, la relocalisation des activités économiques et commerciales ».  

Contre l’industrialisation de l’agriculture 

Le 28 mai 2014, une cinquantaine de paysan-nes, dont des hauts-savoyards, sont entrés 
sur le chantier de l’usine des 1000 vaches dans la Somme, afin d’en démonter la salle de 
traite. Neufs « lanceurs d’alertes » se sont retrouvés devant la justice le 28 octobre à 
Amiens et ont été condamnés à des peines allant jusqu’à 5 mois de prison avec sursis. 
Devant le palais de justice ce jour-là, un car de savoyards avait fait le déplacement pour 
ce grand rassemblement, avec la tenue du procès de l’industrialisation de l’agriculture !  
Depuis la Haute-Savoie, nous avons interpellé les représentants de l’Etat et partis 
politiques locaux pour exiger un arrêt immédiat et définitif de ce projet de ferme usine, 
mais aussi pour dénoncer un acharnement et une justice à deux vitesses. Nous ne 
pouvons accepter que la défense de nos emplois, de notre environnement, de nos 
territoires soit considérée comme un acte criminel ! 

Brucellose des bouquetins du Bargy, l’urgence n’attend pas !  

Plus de 2 ans après la découverte de bouquetins brucelliques dans le massif du Bargy, nous souhaitons – 
comme tous les acteurs de ce dossier – préserver l’activité pastorale et conserver un effectif de bouquetins 
sains adapté à la dimension du territoire. En octobre 2014, nous avons interpellé les OPA, les politiques et la 
presse du département  pour leur préciser notre positionnement : un abattage massif dans le respect de la 
réglementation en vigueur et sans attendre une nouvelle saisine de l’ANSES. Nous réclamons également un 
suivi complet de tous les bouquetins et une indemnisation rapide de tous les agriculteurs qui ont subi des 
pertes économiques. Le préfet, sur injonction ministérielle, a finalement demandé une expertise ANSES, mais 
nous restons vigilants pour qu’il n’y ait pas de mise en danger des fabrications au lait cru dans les alpages. 
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3 – LA PROMOTION DE L’AGRICULTURE PAYSANNE 

3.1. Des évènements :  

La promotion de l’agriculture paysanne passe par l’organisation d’évènements conviviaux et 
festifs, destinés aux paysans du département, mais aussi au grand public. En 2014, nous avons 
organisé trois évènements qui sont devenus des rendez-vous incontournables.  

Ferme ouverte à Loëx 
Le dimanche 27 avril 2014, la ferme de Loëx (Bonne) a accueilli près de 800 
personnes tout au long de la journée. Au programme de cette journée 
réussie : un marché de producteurs locaux, des stands associatifs, un repas 
fermier servi à 400 personnes (!), des visites commentées de la ferme, une 
visite de la collection de blé, des animations pour petits et grands 
(cueillette et cuisine de plante sauvages, fabrication de pain et de tomme 
blanche, jeux en bois, jeux de pistes, paniers garnis à gagner…). Un grand 
merci aux familles Baltassat et Lavorel, pour leur accueil et leur 
investissement.  

La tournée des blés paysans  
Le 7 juillet 2014, en partenariat avec l’ARDEAR Rhône-Alpes, et toujours à 
Loëx, Raphael Baltassat organisait sur sa ferme une journée d’échange sur 
l’autonomie semencière, la biodiversité cultivée et la sélection participative. 
17 personnes étaient au rendez-vous, dont des agriculteurs, des porteurs 
de projet, des artisans-boulangers et des chercheurs de l’INRA.  L’objectif 
de cette journée ? Montrer que, par un travail collectif, il est possible de 
diffuser et d’améliorer la recherche de variétés locales et adaptées aux 
pratiques paysannes.  

Le Bal folk de la Conf’ 
Pour la deuxième année consécutive, le groupe jeune de la Conf’ 
organisait le 29 novembre 2014 un bal folk aux Ollières. Ce fut l’occasion 
de retrouvailles entre les adhérents. Un vrai bon moment de convivialité et 
de bonne humeur qui nous a réchauffés. Danseurs confirmés ou débutants 
notoires, chacun a trouvé son compte que ce soit sur la piste ou à table. 

 

3.2. Des formations  

En tant qu’organisme de formation reconnu, nous organisons chaque année des formations 
techniques à l’attention des paysan-nes.  

« Autoproduire ses semences potagères » 
Le 17 décembre 2014, nous avons organisé à Passy, chez Pascal Borghini, 
une journée de formation sur l’autoproduction des semences potagères. 18  
participants – maraîchers et porteurs de projets – se sont réunis ce jour-là 
pour développer leurs connaissances techniques, mais aussi pour organiser 
un réseau local d’échange de semences auto-produites : une maison de la 
semence paysanne de Haute-Savoie devrait voir le jour en 2015 ! 
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3.3. Des supports d’information  

Le journal Paysans des Savoie  
Rédigé conjointement avec la Confédération 
paysanne de Savoie, notre journal est paru 6 fois 
au cours de l’année 2014. Il est diffusé auprès de 
600 personnes ou organismes sur les deux 
départements. Tous les deux mois, le comité de 
rédaction se réunit pour préparer sa parution et 
diffuser largement notre façon de voir 
l’agriculture et nos revendications syndicales. 
N’hésitez pas à transmettre des articles, infos et 
humeurs ! 

Le Mensuel Campagnes Solidaires 
En 2014, nous continuons à proposer un 
abonnement à un tarif préférentiel au journal 
mensuel de la Confédération paysanne nationale.  
 

Nouveau : « Aux dernières nouvelles » 
Depuis juin 2014, les adhérents, partenaires et 
amis de la CP74 reçoivent dans leur boîte mail 
une lettre d’info électronique. Envoyée de façon 
régulière, elle a pour but de coller au plus près de 
l’actualité. On y retrouve : des informations 
locales, régionales ou nationales, des 
informations pratiques, un agenda, des petites 
annonces…  

Notre site internet fait peau neuve ! 
Inactif durant quelques mois, le site internet de la 
CP74 a vu en 2014 son interface largement 
améliorée pour faciliter la navigation.  Vous 
n’avez plus de raison de ne pas le consulter 
régulièrement !      

 

3.4. Des liens avec la presse locale  

Nous sollicitons régulièrement la presse locale, à travers des communiqués, pour lui faire part de nos 
revendications et actions syndicales.  

 

 

4 – LA GOUVERNANCE ET L’ANIMATION DU SYNDICAT 

En 2014, le comité départemental de la Confédération paysanne de Haute-Savoie se composait de seize 
membres. Ils se sont mobilisés tout au long de l'année en se réunissant chaque mois pour coordonner les 
activités du syndicat et traiter l'actualité agricole (le comité s'est réuni 10 fois en 2014). 

Membres du comité départemental 2014 : Borghini Pascal, Bovet Thierry, Gehin Catherine, Vulliet 
Jean, Baltassat Raphaël, Chaumontet Moïse, Dethes Jérôme, Dunand Mathieu, Henry François, 
Lachenal Noémie, Maison Pierre, Mesmin Camille, Ravoire François-Xavier, Sogan Cécile, Tissot 
André et Vachoux Jean 

Le travail du comité est complété par celui du bureau, composé de quatre personnes, qui assurent la gestion 
quotidienne du syndicat.  

Membres du bureau 2014 : Borghini Pascal (Secrétaire), Bovet Thierry (Porte-parole), Gehin 
Catherine (Trésorière) et Vulliet Jean.  

Après trois mois passés sans permanent, une nouvelle salariée a été embauchée le 1er avril 2014 pour un 
temps partiel à 80%. Ses missions sont encadrées par deux référents salariés : Camille Mesmin et François 
Henry.   
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5 – LE TRAVAIL EN RESEAU 

5.1. Le « réseau Conf’ »  

Notre syndicat départemental fait partie du réseau « Conf’ », qui, au niveau régional ou national, alimente 
nos réflexions et nous offre des leviers d’action plus importants pour la défense des paysans. En 2014, trois 
membres du comité départemental ont été mandatés pour participer à la vie du « réseau » : Jean Vulliet 
était secrétaire général de la Confédération paysanne Rhône-Alpes (CPRA) ; Catherine Gehin et Pierre 
Maison représentait la région Rhône-Alpes au Comité national de la Confédération paysanne (CPN).  

5.2. Les associations partenaires  

 

Nous avons travaillé en étroite collaboration avec le Comité d’Action juridique de 
Haute-Savoie, une association que nous avons créée en 2008 pour soutenir 
juridiquement les paysans, quelle que soit leur appartenance syndicale. En 2014, le 
CAJ de Haute-Savoie s’est réuni tous les mois à Annecy, à chaque fois, Pierre Maison, 
représentant de la CP74, était présent.  

 

A nos côtés, l’ARDEAR Rhône-Alpes participe à la mise en place d’alternatives 
concrètes pour une agriculture paysanne respectueuse de l’environnement, ouverte 
sur la société et créatrice d’emplois.  Sur le département, nous menons avec elle des 
actions de formations et d’échanges entre paysans, notamment sur le thème de la 
biodiversité cultivée et animale, et de l’autonomie semencière. Raphaël Baltassat, 
représente la CP74 au sein du Conseil d’administration de l’ARDEAR RA.  

 

Initiaterre, la couveuse d’activité agricole de Massongy, est un partenaire 
privilégié pour favoriser l’installation de personnes non issues du milieu agricole en 
Haute-Savoie. Cette association permet à chacun de tester son projet agricole, en 
grandeur réelle, sur une durée limitée et dans un cadre économique et juridique 
sécurisé. Jérôme Dethes représente la CP74 au sein d’Initiaterre et en est le 

responsable légal.   

 

5.3. Lien avec la société civile 

Nous nous revendiquons être un syndicat non-corporatiste : en lien avec la société civile (Terre de Liens, 
Amis de la Terre, ATTAC 74,…), nous contribuons au débat public, en soulevant des questions agricoles qui 
concernent toute la société.  
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RAPPORT D’ORIENTATION                                                                    

 

…OUVERTURE… 
En 2013 et 2014, nous avons connu un fort renouvellement de notre comité départemental - plus de 
femmes, plus de jeunes, plus de maraîchers… - au sein duquel chacun a pu trouver sa place. Nous voulons 
continuer sur cette lancée : accueillir toutes les bonnes volontés et leur offrir la possibilité de passer à 
l’action grâce à la force du collectif. En 2015, ouvrons-nous à un public plus large et faisons, ensemble, 
rayonner le dynamisme de notre syndicat ! 

Pour les paysans, pour la société : Porter haut et fort notre projet d’agriculture paysanne ! 

 Mieux communiquer sur notre projet d’agriculture paysanne (AP) signifie d’abord mieux nous outiller. 
Nous continuerons en 2015 notre « école paysanne », dont une session sera entièrement consacrée à la 
traduction concrète de l’AP au sein des fermes et aux outils qui existent pour mieux en parler.  

 Pour mieux faire connaître la démarche dans laquelle nous sommes engagés, nous veillerons à 
multiplier les occasions autour de l’AP et à adapter notre message auprès des différents publics :  

 nous continuerons à accueillir le grand public sur des fermes ouvertes (comme nous savons 
déjà bien le faire), et à faire connaitre nos actions à travers le site internet, 

 nous nous rapprocherons des établissements de l’enseignement agricole, afin que tout 
étudiant puisse connaître l’alternative que nous portons, 

 nous multiplierons les occasions de rencontre entre paysans et les porteurs de projets 
agricoles (grâce à notre annuaire des compétences et savoir-faire paysans, aux cafés-
installations…) 

 et enfin, nous sensibiliserons les collectivités locales au projet que porte notre syndicat, 
notamment autour de l’accès au foncier et de la préservation des terres agricoles.  

Mutualiser les forces, répartir le travail : construire et renforcer notre réseau ! 

 Nous sommes – et le revendiquons – un syndicat non-corporatiste, qui prend en compte les attentes 
de la société civile vis-à-vis de l’agriculture et de ses paysans. Nous sommes en lien avec de 
nombreuses associations citoyennes : ZAD 74, CRHA, Amis de la Terre, Non aux Gaz de Schiste, amis 
de la conf, AMAPs… Transformons ce réseau de sympathie sociétale en capacité d’activisme sur 
des dossiers de fond ou des actions ! 

 Nous traitons au quotidien des sujets transversaux, comme le foncier, l’installation, la transmission… 
Ces sujets nécessitent un engagement politique sur le long terme, mais nous obligent aussi à apporter 
des solutions techniques, pratiques aux paysans. Malheureusement, l’actualité syndicale ne nous 
permet pas de mener de front ces deux aspects : letechnique et le politique.  Créons un outil, au 
service de la Confédération paysanne, qui prendra en charge les aspects techniques liés à la 
promotion de l’agriculture paysanne : une « Addear de Haute-Savoie », axée sur une démarche 
de projets ! 

 

Ces projets pour 2015 ne pourront se réaliser sans force vive, alors mobilisons-nous et 
convainquons autour de nous, de nos voisins aux politiques ! 
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ANNEXES 
Annexe 1 - Liste des représentations de la CP74 

Nom de représentations Description Nom des représentants 
de la conf’ 

Chambre d'agriculture 
Savoie Mont Blanc : 

Pôle Territoire-Aménagement 
Thierry Bovet 

Pôle Formation - Installation-
Transmission 

Cathy Gehin 

Pôle Environnement - Développement 
durable 

Paul Ducruet 

Pôle Entreprise Paul Ducruet 

Pôle Economie - Filières Cathy Gehin 

SUACI Alpes du Nord 
(Agriculture de montagne)           

 Thierry Bovet 

Société d’Economie 
Alpestre 

 Jean Vulliet  

Assesseurs aux tribunaux 
paritaires des baux ruraux 

Rôle de jury : Rendre arbitrages entre 
propriétaires et fermiers. 

Annecy : 
Olivier Grillet 
Annemasse : 
Paul Ducruet 
Bonneville : 

François Conseil, 
Stéphane Vachoux 

SAFER 
Sociétés d'Aménagement 
Foncier et d’Établissement 

Rural 

Interventions sur le marché foncier rural, 
gestion des sols, parcellaire. 

Noémie Lachenal  (Titulaire) 
Paul Ducruet 
(Suppléant) 

Commission consultative 
des baux ruraux 

Lieu de négociation entre représentants 
des propriétaires bailleurs et 

représentants des fermiers et métayers 
preneurs (seuil d’application du statut 
du fermage, encadrements des loyers, 

prix du fermage). 

René Sylvestre 

Commission 
Départementale 

d’Aménagement Foncier 
CDAF 

 

Statue sur les procédures 
d’aménagements fonciers mise en 

œuvre dans les départements 
(aménagement foncier agricole et 

forestier, échanges et cessions 
d’immeubles ruraux, mise en valeur des 

terres incultes et réglementation et 
protection des boisements). 

Olivier Grillet 

 - 11 -  

 



Commission 
Départementale de 

Consommation des Espaces 
Argicoles 
CDCEA 

Élaboration ou révision de certains 
documents d’urbanisme (SCOT, PLU ou 

carte communales) 
Traite toutes questions relatives à la 

régression des surfaces agricoles. 

Gérard Fournier 

Commission 
Départementale 
d'Orientation de 

l'Agriculture - CDOA 

Pour l'exploitant, la CDOA joue un rôle 
pour :    

 - Obtenir une autorisation d'exploiter 
sur des terres en locations.             

 - Demander une Dotation Jeune 
Agriculteur 

Jean Vuillet 
(Titulaire)  

 
Pierre Maison  
(Suppléant) 

Commission 
Départementale 
d’Orientation de 

l’Agriculture - CDOA  
section Lait 

Etude de cas particuliers liés au lait 
(Quotas laitiers, droits à produire, etc.) 

Pierre Maison 

Fédération Départemental 
Des Coopératives Laitières 

FDCL 

Défense et préservation des intérêts 
communs des coopératives laitières 

Thierry Bovet 
 

Interprofession Laitière 
Savoyarde - ILS 

Gestion et régulation de la filière lait 
Savoyarde. 

Pierre Maison (Titulaire) 
Raphael Baltassat 

(Suppléant) 

Fédération Départementale 
des GAEC 

Débats et prises de décisions pour faire 
évoluer l’agriculture de groupe. 

Jacques Stofleth 
 

Comité départemental 
d’installation et Comité 
technique d’installation 

Discussions et délibérations sur les 
projets d’installations aidées. 

Jérome Dethes 
Matthieu Dunand 

VIVEA 
 

Organisme d’agrément de formation 
agricole et de financement. 

Catherine Gehin 

Comité départemental 
d’expertise 

Exemple : dégâts de gèle. Thierry Bovet 
Didier Tissot 

Commission tripartite 
diversification 

Etude des demandes de soutiens dans le 
cadre du dispositif en faveur de la 

diversification des exploitations agricoles 
(contrat initiative diversification). 

 

Comité Départemental Loup 
Concertations et informations entre les 

acteurs concernés par le loup. 
Noemie Lachenal 

Jean Vulliet 

Comité de suivi Plan de 
Protection de l’Atmosphère 
de la vallée de l’Arve - PPA 

Suivi des mesures engagé dans la vallée 
de L’Arve pour améliorer la qualité de 

l’air. 

Pascal Borghini 
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